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MIÉRCOLES 15 DE DICIEMBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 LIGAN A LA FAMILIA Y GOBIERNO ESTATAL 

 

QUITAN FUERO A GODOY; DEBE IR ANTE PGR: PRD 

 CALDERÓN: “NO HEMOS CEDIDO CON EL SME” 

 

GODOY TOSCANO, ENLACE DEL NARCO EN MICHOACÁN: 
PGR 

 

DESAFUERAN A GODOY POR NEXOS CON EL 
NARCOTRÁFICO 

 PGR: GODOY ES MIEMBRO DE LA FAMILIA 

 MÉXICO REFUERZA SU BLINDAJE FINANCIERO 

 

EL FMI EXTIENDE CRÉDITO A MÉXICO 

 GUERRA AL CRIMEN HASTA QUE APRENDAN: CALDERÓN 

 LO DESAFUERAN Y EL PRD SE ZAFA 

 ¡QUÉ TUTAZO! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Entregan cheque a la UdeG para subsidio estatal 2010 

Reforma: El secretario general de Gobierno de Jalisco, Fernando Guzmán Pérez Peláez, 
anunció la entrega de un cheque por 245 millones 903 mil 964 de pesos a la UdeG, con lo 
que se contemplará el subsidio estatal para el 2010. Aseguró que con este monto se 
contempla el presupuesto de este año para la institución, que sería de 6 mil 462 millones 
178 mil 516 pesos y que con esto, la casa de estudios tiene posibilidad de pagar la nómina 
y aguinaldos. La UdeG ha reiterado en los últimos meses que el subsidio ordinario no le 
alcanza para cubrir el pago de los aguinaldos y que necesitaría cerca de 400 millones de 
pesos para cubrir ese compromiso.  

La Jornada: El rector sustituto de la UdeG, Marco Antonio Cortés Guardado, aseguró que 
el pago de aguinaldos a trabajadores no está en riesgo porque la institución hizo ajustes 
financieros, no porque el secretario de Gobierno de Jalisco, haya entregado “el último 
cheque” del año. Mientras, en un texto dirigido al Presidente Felipe Calderón, al 
Congreso de la Unión, al secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora y al de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, la ANUIES expresó su solidaridad con la UdeG. 
(Reforma 18-A, La Jornada 33 y 53, Milenio 30, La Crónica 12, El Sol de México 5-República) 

* Desplegado dirigido al Presidente Felipe Calderón 

Reforma: En desplegado dirigido al Presidente Felipe Calderón, al Congreso de la Unión, 
al secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora; al secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio; al gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez; al 
Congreso de Jalisco y a la comunidad universitaria; la ANUIES hace un llamado al 
Presidente de la República, al H. Congreso de la Unión y a la SCJN, para que intervengan 
en el problema de la falta de recursos y que se logre una solución satisfactoria en el caso 
de la Universidad de Guadalajara, “y para que sienten las bases de una nueva política 
nacional de financiamiento universitario con visión de Estado y sentido del bien público”. 
(Pág. 19-A) 
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* Inscriben con letras de oro a la UNAM en la sede de la LVII Legislatura 

La Crónica: Al asistir a la inscripción con letras de oro del nombre de la UNAM y de Isidro 
Fabela, en la sede de la LVII Legislatura del Estado de México, el rector de la UNAM, José 
Narro Robles, llamó a sumar esfuerzos para resolver los problemas que lastiman la 
dignidad de millones de mexicanos. No tengo duda de que difícilmente superaremos 
nuestros grandes problemas nacionales, si no damos la debida prioridad a la educación, a 
la ciencia, las artes y las humanidades, a la innovación y al desarrollo tecnológico, expresó 
el rector de la UNAM en la ceremonia en la que estuvo acompañado por el gobernador 
Enrique Peña Nieto y el presidente del poder judicial, Baruch Delgado, así como de los 
diputados encabezados por el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ernesto 
Nemer. 

El Sol de México: El rector José Narro Robles indicó que difícilmente se superan los 
grandes problemas nacionales sino se otorga la debida prioridad a la educación, la 
ciencia, las artes, humanidades, a la innovación y al desarrollo tecnológico. Los tiempos 
actuales transforman a las sociedades industriales en colectividades basadas en el 
conocimiento y la innovación, algo que implica mayores inversiones en estos ámbitos y, 
en especial, una política de estado sostenida, en nuestro país esta asignatura está 
pendiente, sentenció.  

La Jornada: México merece una suerte diferente a la que está viviendo, afirmó el rector 
de la UNAM, quien llamó a todos los actores políticos y sociales a “pensar en grande” y 
las próximas generaciones para superar los problemas que lastimas a millones de 
mexicanos. (La Crónica 5, El Sol de México 9, La Jornada 35-Estados) 

* Se manifiestan contra designación de rector en UABC 

La Jornada: Investigadores académicos y abogados calificaron de ilegal la designación de 
Felipe Cuamea como rector interino de la UABC. En tanto la misma, sigue sin rector 
debido a una pugna desatada el 3 de noviembre entre el Consejo General Universitario y 
la Junta Consultiva a raíz de la renuncia de Rodrigo Guerrero Rivas. (Pág. 34) 

* Exige comunidad científica mayor presupuesto 

El Universal: Alrededor de un centenar de académicos y reconocidos científicos del país 
de la UNAM, UAM, IPN y el Cinvestav, se manifiestan, por primera vez, frente a las 
instalaciones del CONACyT para protestar por el bajo presupuesto e inversión a la ciencia.  
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Con pancartas que señalan "México necesita la ciencia para progresar", "¡Sin recursos no 
hay resultados; tampoco doctorados!", "¡La ciencia no es un lujo de países desarrollados 
es un motor!", "La burrocracia en contra de la ciencia", investigadores con altos 
reconocimientos nacionales e internacionales solicitan que el apoyo económico se 
incremente para desarrollar, más proyectos de educación y becas para formación de 
estudiantes a nivel doctorado.  

En este contexto, el presidente del Foro Consultivo Científico y Tecnológico, Juan Pedro 
Laclette y la directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, dijeron que en México, se 
“avizora en el corto plazo una crisis” porque la ciencia presenta problemas no sólo de 
insuficiencia del presupuesto sino también de una falta de definición de objetivos y de 
“gobernanza”. (El Universal 12-A, La Jornada 41) 

 

SEP 

 

* Llamadas.- Juan Carlos Sánchez Magallán 

Excélsior: Comenta: “Cada partido cuenta con precandidatos. Los del PAN, 
insuficientemente definidos y sin atracción para el elector mayoritario, ayunos de 
personalidad profesional, política o social, uno será candidato por la ayuda o la decisión 
presidencial. […] En el PAN, para resumirlo en términos coloquiales, la caballada está 
flaca”. Entre los nombres que refiere, está: “Alonso Lujambio [quien] es la desilusión 
completa, la SEP le quedó grande, muy grande. En el ámbito genuinamente escolar quien 
impone ideas es el subsecretario yerno de Elba Esther y su equipo de directoras, también 
incondicionales de la líder del SNTE. No hay ni habrá avances”. (Pág. 26-A) 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: Menciona la sucesión presidencial en el PAN y dice: “El problema para los 
calderonistas es que si no es Cordero, quedarán muy pocas cartas en la baraja. Los 
secretarios de Educación, Alonso Lujambio, y del Trabajo, Javier Lozano, han sido 
mencionados como posibles aspirantes, pero en ambos casos se trata más de una 
autopromoción sin éxito, pues no cuentan con arraigo en el PAN”. (Pág. Dos-Opinión) 
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* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: Menciona: “Es también de destacarse la insistencia reciente de Calderón en 
quitar fuerza a los esquemas tradicionales de postulación de candidatos presidenciales 
en el PAN. Ya antes había dicho que su partido podría proponer un candidato ciudadano, 
y ahora desestima a los de por sí escuálidos personajes de segundo nivel que tratan de 
simular que tienen talla para ser aspirantes presidenciales (Cordero y Lujambio no crecen 
ni inflándolos; Vázquez Mota no goza del aprecio de la Casa Real ni de la corte bonsái; 
Creel nunca sería aceptado)”. (Pág. 8) 

* En Privado.- Joaquín López Dóriga 

Milenio: Acota: “El gobernador de Nayarit, Ney González, se retira del Consejo Nacional 
de Seguridad hasta que se integren, condicionó, los secretarios de Educación, Sedesol y 
Salud, en busca de un nuevo modelo de familia”. (Pág. 3) 

* Crónica Confidencial.- Leopoldo Mendívil 

La Crónica: Se dirige al Mtro. Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública, y le 
recomienda enviar copias del libro de Andrés Oppenheimer: ¡Basta de Historias!, a todo el 
aparato de gobierno “incluido el Presidente”, a gobernadores, legisladores, 
colaboradores, rectores, directores de educación media superior, entre otros, ya que 
“usted quizá coincida en que más parece un grito desesperado del autor para que nos 
demos cuenta de la estupidez inmensa que hemos creado, todos, como futuro, mediante 
el hoyo negro que hemos hecho del proceso educativo, el único camino que ha 
posibilitado a través de los siglos y de los continentes el desarrollo, el progreso y por 
ende el bienestar de las naciones que han logrado crecer”.  

Sigue: “Y así nos hemos ido los mexicanos, maestro Lujambio, como los 
latinoamericanos, dando por hecho que nuestros gobiernos son de lo peor pero votando 
por otros iguales en la próxima elección, continuadores del sistema educativo 
amorcillado y por ende más que superado por los países cuya lista ya antes escribí, más 
otros que dieron el salto extraordinario a las alturas del desarrollo con la única garrocha 
que sirve para eso, que es la mejor y más profunda educación posible, esté donde esté, si 
sólo sirve para ser mejores naciones”. (Pág. 6) 

* PISA y anexas.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Expresa: “PISA dentro de tres años y los investigadores educativos que lidian 
con sus datos ya nos ofrecerán ensayos que van a esclarecer ciertos puntos.  
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Pero, sospecho, al final nada pasará en la educación nacional. Ya hicimos de la Prueba 
PISA un fetiche, un objeto inanimado al que se le confieren poderes mágicos, para bien o 
para mal; es un elemento de fervor o de saña”. Destaca que México fue el último entre 
los estados miembros de la OCDE. “Aún así, el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, justificó los pobres resultados: ‘El bajo nivel escolar de los jóvenes es 
razonablemente suficiente para vivir en el mundo contemporáneo’ (Excélsior, 8 de 
diciembre). Y el subsecretario de Educación Básica, Fernando González, yerno de la 
presidenta del SNTE, coincidió con su jefe formal (que no real) y dijo que los avances no 
se logran de la noche a la mañana y que simplificar los datos es un acto de frivolidad”. 

Continúa: “Contra el cauto optimismo del secretario Lujambio y de esa organización, así 
como la salvaguarda que le quieren poner al sistema educativo los fieles del sindicato, se 
levantan las visiones críticas de periodistas, de académicos y de organizaciones civiles. La 
más radical fue de Claudio X. González, de Mexicanos Primero, quien aseguró que en 
materia educativa el país ha perdido una década. […] De cualquier manera, no pasará 
gran cosa.  

Con el receso navideño los funcionarios descansarán de las críticas y, como sucede desde 
que México participa en la Prueba PISA, se va a hacer poco. Total, a quienes están hoy en 
el pandero ya no les tocará justificar los resultados de la Prueba de 2012”. (Pág. 26-A) 

* Recapitulando PISA 2009/I.- David Calderón 

El Financiero: Comenta acerca de los resultados del a Prueba PISA 2009 y destaca: 
“México tiene un largo trecho que recorrer. En este año debe reconocerse que la SEP 
hizo un gran esfuerzo para presentar los resultados de una forma más abierta y sujeta a 
discusión. También nos debemos felicitar por el protagonismo del INEE. […] Al Secretario 
de Educación le hace falta mayor aplomo para entender siquiera las críticas, y a quien le 
prepara los discursos le hace falta mayor tino para destacar lo que de veras es un avance 
y no presumir lo que son variaciones nimias. Mezclar promedios de dos dominios 
diferentes (habilidad matemática y lectora) para formular una meta sexenal es una 
insensatez pedagógica y evaluativa, que el equipo actual de la SEP se empeña en 
mantener”. (Pág. 28) 

* Noticias de PISA.- Antonio Morfín Maciel 

El Financiero: Señala que: “Hace unos días se dieron a conocer los resultados del examen 
PISA 2009, prueba que aplica la OCDE y que tiene como fin medir que tanto los jóvenes 
de esa edad están preparados para aprovechar las oportunidades y enfrentar los retos 
que acompañan a la economía globalizada. 
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Los resultados afianzaron a México en la cola de la OCDE en materia educativa. Sin 
embargo, ningún otro país logró una reducción tan significativa en la proporción de 
estudiantes con bajísimos resultados. Si se mantiene en el futuro la tendencia de mejoría, 
se estaría en camino de superar una de las más arraigadas deficiencias de la educación en 
México”. (Pág. 29) 

* El Buzón 

La Crónica: Carmen Medina, de la Colonia Doctores, en el DF, comenta que en los 
resultados de la Prueba PISA 2009, aunque se tienen rezagos, “también el país ha crecido 
en otras. Y es que estoy de acuerdo con el secretario de Educación, Alonso Lujambio, 
cuando dice que para que nuestros hijos tengan una mejor vida y puedan desarrollarse 
profesionalmente se necesita también de la sociedad, porque la escuela no lo puede 
hacer sola. […] Ojalá y de verdad el gobierno le dé importancia a la educación, porque 
estoy segura que nuestro país tiene mucho talento, pero desafortunadamente no dejan 
que los jóvenes lo demuestren”. (Pág. 2) 

* PVEM demanda a la SEP poner en práctica  recomendaciones de OCDE 

El Economista: El PVEM demandó a la SEP que, derivado del incremento presupuestal 
para el 2011, las autoridades en la materia pongan en práctica las recomendaciones de la 
OCDE a fin de mejorar la educación. Jesús Sesma del Verde Ecologista dijo que se ha 
demostrado que sin educación ni trabajo, la violencia en el país se agravará. (Pág. 38) 

* Opinión.- José Núñez Castañeda 

Reforma: Acota: “La educación es fundamental, no cabe la menor duda, lo grave está en 
los resultados de las evaluaciones nacionales e internacionales, que contrastan con el 
discurso de los políticos y con los montos presupuestales destinados a la tarea educativa. 
La Prueba ENLACE desnuda las carencias y los estudios de la OCDE nos colocan abajo del 
promedio mundial en matemáticas y lengua española. En nuestra medida sexenal, la 
educación no es fundamental para quien gobierna. Es más espectacular construir miles 
de kilómetros en carreteras que aumentar la eficiencia en el sistema educativo”. (Pág. 12-
Estados) 
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* Gobierno argentino indemnizara a México por la expropiación de mural Ejercicio 
Plástico 

Excélsior: El gobierno argentino autorizó ayer el pago de una indemnización de 12 
millones de pesos por la expropiación del mural Ejercicio plástico, del artista mexicano 
David Alfaro Siqueiros. En fotografía se observa la presencia del secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, en la inauguración del mural, en Buenos Aires, Argentina. (Pág. 
8-Comunidad) 

* Nudo Gordiano.- Yuriria Sierra 

Excélsior: Señala los enfrentamientos en Apatzingán, Morelia y gran parte del estado de 
Michoacán, así como la muerte de Nazario Moreno, El Chayo, y destaca: “Y es que, de 
pronto, la incertidumbre por las consecuencias del líder de uno de los cárteles más 
peligrosos del país no hacía pensar otra cosa. Cuando Michoacán vivió su día negro, las 
primeras versiones de los hechos iban hacia una consecuencia por aquella revelación que 
se hizo sobre la plaza que Servando Gómez, La Tuta, posee como maestro de primaria, y 
por lo que casi crucificaron a la SEP quienes no entendían las responsabilidades entre 
esta instancia y los sindicatos estatales de maestros que son, finalmente, quienes tienen 
el control de estas plazas. Cosa que el lunes se esfumó, cuando se dio a conocer que esta 
plaza ya le fue retirada, no por narco, sino al no haberse aparecido nunca a dar clases, 
obviamente”. (Pág. 14-A) 

* SEP incorporará nuevas materias para el ciclo escolar 2010-2012 

Milenio: Para el ciclo escolar 2010-2012, la SEP incorporará nuevas materias educativas, 
entre agropecuarias, pesqueras, de alimentos, producción y construcción, así como de 
salud y comunicación, a fin de ampliar los conocimientos técnicos en el nivel secundaria. 
El Programa de Estudios de la Asignatura de Tecnología en Educación Secundaria, 
propuesto por el subsecretario de Educación Básica, Fernando González, ante 
autoridades de la Conaedu, está realizado por el IPN y la UNAM.  

La SEP, a través de la Subsecretaría de Educación Básica, integró una mesa de trabajo con 
la participación de asesores en el campo de la tecnología y representantes del SNTE, 
quienes elaboraron la propuesta curricular y pedagógica de la asignatura de Tecnología. 
(Pág. 11) 
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* Los Malosos 

Impacto: Expone: “Hasta la Nunciatura Apostólica llegó el juramento de Mariana Gómez 
del Campo: ‘Soy una católica ferviente’. El nuncio apostólico Christophe Pierre escuchó 
con atención a la coordinadora parlamentaria del PAN en la Asamblea Legislativa, hizo la 
señal de la santa cruz y dijo: ¡Perdonada! Con esa llamada telefónica Mariana trató de 
bajarle al escándalo que provocó su irrupción en el colegio católico Renacimiento por un 
supuesto caso de ‘bullying’, que al final resultó falso, pero el show en los medios ya 
estaba hecho; la Iglesia no se quedó postrada de hinojos y promovió una demanda contra 
la diputada”. (Pág. 3) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: La columna indica: “De nada valió el rechazo de los vecinos, la oposición de la 
delegación Miguel Hidalgo y el carácter de inmueble catalogado por el INBA para el Súper 
Servicio Lomas, que diseñó el arquitecto Vladimir Kaspé, pues todo está resuelto para 
que se construya en el lugar un edificio de 25 pisos, ahí donde el Gobierno del DF 
pretendió levantar la Torre Bicentenario. Lo más que ofrece la demarcación es hacer una 
revisión a fondo de los documentos que presente la constructora, para evitar 
posteriormente algún señalamiento de responsabilidad. Muchas autoridades deberán 
poner sus barbas a remojar en este caso...” (Pág. 27-A) 

* Próximamente se reabrirá sala principal del Palacio de Bellas Artes  

Reforma: Justo a un mes de haber sido abierta, tras 3 años de permanecer cerrada por 
remozamientos que requirieron una inversión de 700 millones de pesos, la sala principal 
del Palacio de Bellas Artes se va de vacaciones. El cierre se dará el 19 de diciembre, para 
recibir nuevamente funciones hasta finales de enero, informó Rodrigo Pumarejo, gerente 
del recinto. La reapertura de la sala ha generado críticas entre los usuarios y expertos. 
Algunas voces han señalado “mal gusto” en acabados, cancelación de vías ante siniestros 
a nivel platea y hasta pérdida de elementos patrimoniales. Pumarejo niega que el cierre 
de la sala, cuando apenas lleva un mes reabierta, tenga que ver con la necesidad de hacer 
adecuaciones en la mecánica central. En todo caso, dijo, se harán sólo “ajustes”. “Esto no 
descansa nunca”.  

Tras haber develado en este espacio que las obras al interior del Palacio de Bellas Artes 
carecieron, de mediados de 2009 a febrero pasado, de una dirección arquitectónica que 
hiciera “casar” diversos aspectos relacionados con el proyecto, el arquitecto Mariano del 
Cueto precisa: “Hay en esta intervención mucho más cosas positivas que negativas”.  
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Dicho arquitecto participó en la intervención a invitación de Gan Arquitectos, ponderó los 
trabajos técnicos. El arquitecto Mariano del Cueto escribe su Réplica a Reforma, respecto 
a la nota del lunes donde le otorgan un protagonismo en la remodelación del Palacio de 
Bellas Artes, en específico sobre la desorganización expresa: “Antes de la llegada de 
Gantous al proyecto”, pero nunca habló del “caos ni de desastre… Ahora bien, la 
desorganización de la que hablaba no hace referencia al INBA, ni a los directores 
anteriores a la llegada de Teresa Vicencio, sino a aspectos relacionados con proyectos 
diversos, muy complejos, en que no había una dirección arquitectónica que los hiciera 
‘casar’, que fue precisamente el papel que afortunadamente desempeñó Gan”. (Pág. 24-
Cultura) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* Nuevos nombramientos en INBA 

La Jornada: El INBA dio a conocer el nombramiento de funcionarios que estarán al frente 
de los museos Franz Mayer, Mural Diego Rivera y Nacional de San Carlos, así como de la 
Coordinación Nacional de Artes Plásticas y la Compañía Nacional de Ópera.  

Todos estos cambios tendrán lugar a partir del 15 de enero de 2011, en un enroque que 
pretende el fortalecimiento institucional y permite el desarrollo de los proyectos y los 
programas museísticos y de ópera, aseveró el INBA. (Pág. 4-Cultura) 

* Programa Escuela Segura 

La Jornada: Por la indicación del Gobierno Federal, se aplicará el programa Escuela Segura 
en todos los planteles de Michoacán, que consiste en capacitar a maestros, padres y 
alumnos para que sepan cómo reaccionar ante “desastres sociales”, como balaceras y 
ataques armados, anunció Graciela Andrade García Peláez, secretaria de Educación 
estatal.  

El Economista: Ante la ola de violencia que enfrenta el estadio de Michoacán, autoridades 
de la secretaría de educación reportaron que la región de Apatzingán 17 por ciento de los 
planteles educativos ha suspendido clases, sobre todo en jardines de niños, a petición de 
los padres de familia, en virtud de que temen por la seguridad de sus hijos. Según reportó 
la agencia de noticias Quadratin, la responsable de la política educativa en la entidad, 
Graciela Andrade García, indicó que será este miércoles cuando se emita un reporte 
oficial de aquellos plánteles que por razones de seguridad han adelantado más de una 
semana de periodo vacacional. 
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La Crónica: Entrevistada en la Casa de Gobierno, la funcionaria estatal llamó a los padres 
de familia y a los estudiantes a no caer en el pánico.”Lo que queremos es construir entre 
todos un clima de calma, de paz, de convivencia y reflexión”. (La Jornada 4 y 5, El 
Economista 39, La Crónica 9) 

* Entrevista al titular de la organización Poder del Consumidor 

Milenio: Al menos 7 de cada 10 escuelas en el país, desconocen o no tienen claro los 
alimentos y las bebidas que se podrán vender en sus instalaciones, según los 
lineamientos que entrarán en vigor en enero de 2011 para prevenir y combatir la 
obesidad, aseguró el director del Poder del Consumidor, Alejandro Calvillo. En entrevista, 
el titular de esa organización consideró que en las escuelas se deberán aplicar un 
mecanismo similar al semáforo para marcar a los alimentos de acuerdo al alto, mediano o 
bajo contenido de nutrientes. (Pág. 10) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Reproduce la misiva de Guillermo Alejandro Camarillo quien denuncia un caso 
de bullying escolar: “Deseo solicitar su apoyo para denunciar la serie de agresiones físicas 
y verbales que desde hace siete meses ha sufrido mi hija Laura Saraí Garduño, de 17 años, 
por un grupo de sus compañeras del Colegio Kaysen, ubicado en la calle José María 
Morelos Oriente, número 304, colonia Centro, en Tulancingo, Hidalgo. Hago un 
desesperado y urgente llamado a las autoridades de la SEP, y a las del gobierno del 
estado de Hidalgo para que frenen ese grave caso de bullying, pues podría generar 
consecuencias lamentables”. (Pág. 6) 

* Cierran primera etapa de programa Más libros, mejor futuro 

Excélsior: El secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado, encabezo el 
cierre de la primera etapa del programa Más libros, mejor futuro, el cual está enfocado a 
despertar la inquietud y curiosidad por la lectura entre los niños. El funcionario exhorto a 
los padres de familia a que en esta época decembrina regalen a sus hijos un libro, pues 
considero que además de motivar su imaginación, la lectura es otra forma de diversión. El 
acto se llevó a cabo en el Centro Comunitario de Atención a la Infancia, Nuestros Niños 
Ahora I.A. P. (Pág. 2-Comunidad) 
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* Presentan portal que recibirá quejas de bullying 

Excélsior: La coordinadora parlamentaria panista, Mariana Gómez del Campo, presentó el 
portal de internet, por medio del cual los 15 diputados locales de Acción Nacional 
recibirán denuncias de bullying y anunciaron que exigirán 150 millones de pesos a la 
Secretaría de Educación local para canalizarlos al combate de ese problema con la 
contratación de psicólogos en cada una de las escuelas. En conferencia de prensa, dio a 
conocer que en 2009 se registraron 190 casos de estudiantes que se suicidaron; se 
comprobó que eran víctimas de violencia escolar; se detectó que donde más se han 
cometido ese tipo de eventos son en escuelas privadas. (Excélsior 2-Comunidad, El Sol de 
México 1 y 5-Ciudad) 

* Los Malosos 

Impacto: Expone: “Hasta la Nunciatura Apostólica llegó el juramento de Mariana Gómez 
del Campo: ‘Soy una católica ferviente’. El nuncio apostólico Christophe Pierre escuchó 
con atención a la coordinadora parlamentaria del PAN en la Asamblea Legislativa, hizo la 
señal de la santa cruz y dijo: ¡Perdonada! Con esa llamada telefónica Mariana trató de 
bajarle al escándalo que provocó su irrupción en el colegio católico Renacimiento por un 
supuesto caso de ‘bullying’, que al final resultó falso, pero el show en los medios ya 
estaba hecho; la Iglesia no se quedó postrada de hinojos y promovió una demanda contra 
la diputada”. (Pág. 3) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Ligan a La Familia y gobierno estatal 

Reforma: Julio César Godoy Toscano es un miembro activo del grupo criminal La Familia y 
fungía como su enlace con el gobierno de Michoacán, acusó la PGR. Conforme los 
alegatos presentados en el juicio de desafuero contra Godoy Toscano, la PGR aseguró 
también que el medio hermano del gobernador Leonel Godoy fungió como informante 
de los operativos que la autoridad federal planeaba contra La Familia.  

El pleno de la Cámara quitó ayer el fuero y el cargo como diputado a Julio César Godoy 
Toscano con 384 votos a favor, 2 en contra y 21 abstenciones en una sesión que duró 
poco más de una hora. El desaforado no acudió, aunque nombró a un abogado defensor, 
quien se limitó a entregar un documento que no fue leído ante el pleno. (Ocho Columnas 
y 6-A) 
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* FMI extiende crédito a México 

El Economista: Será en enero próximo cuando el Directorio Ejecutivo del FMI aprobará la 
ampliación de la Línea de Crédito Flexible que tiene contratado el país con el organismo, 
refirió Nicolás Eyzaguirre, director del organismo para el Hemisferio Oeste. En 
conferencia de prensa para precisar las condiciones de la ampliación de esta Línea de 
Crédito que solicitó la Comisión de Cambios, el funcionario afirmó que la recomendación 
del director gerente, Dominique Strauss Kahn, es: “Proceder rápidamente a tramitar la 
aprobación de la solicitud de México ante el Directorio Ejecutivo”.  

Actualmente, la línea de crédito que renovó México en marzo del 2010 cubre hasta 
48,000 millones de dólares, pero con esta solicitud el monto asegurado pasará a 73,000 
millones con un plazo que también se extendería de uno a dos años. (Ocho Columnas y 
6) 

* FCH: “No hemos cedido ante el SME” 

Milenio: El Gobierno Federal no cedió al otorgar la toma de nota al SME, aseguró el 
Presidente Felipe Calderón. Aceptó que su administración buscó “los medios pacíficos 
para levantar el plantón y la huelga de hambre de algunos electricistas, y uno fue el 
compromiso de explorar posibilidades legales para que su sindicato fuera reconocido”. 

Entrevistado por Carlos Puig en W Radio, el Mandatario expresó que “incluso el propio 
reconocimiento de la toma de nota del SME, una vez que ya hicieron un proceso apegado 
a derecho, también va dando una solución dentro de la ley, y pacífica, a algo que tiene 
que resolverse así”. Incluso, expresó condolencias al líder del SME, Martín Esparza, por el 
fallecimiento de su esposa. (Ocho Columnas y 4) 
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REPUDIAN ACADÉMICOS A RECTOR DE LA UABC 

Antonio Heras y Raymundo León, corresponsales 

Investigadores, académicos y abogados calificaron de ilegal la designación de Felipe 
Cuamea como rector interino de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC). 
Señalaron que la Junta de Gobierno debió realizar el nombramiento el 6 de diciembre, 
pero a falta de mayoría calificada nombró a Cuamea, quien era secretario general de la 
UABC. En tanto, la Universidad Autónoma de Baja California Sur sigue sin rector debido a 
la pugna desatada el 3 de noviembre entre el Consejo General Universitario y la Junta 
Consultiva a raíz de la renuncia de Rodrigo Guerrero Rivas. 
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PIDE MÁS RECURSOS EL IDDF 

Jorge Sepúlveda Marín 

La Asamblea Legislativa del Distrito Federal deberá ponerse las pilas, o por lo menos leer 
la ley respectiva y asignar un presupuesto según las necesidades de la capital del país, 
advirtió Gerardo Villanueva, director del Instituto local del deporte, además de acusar al 
secretario de Educación capitalino, Mario Delgado, de que por no autorizar la ampliación 
de recursos podemos perder el convenio firmado con la Conade, la cual nos pidió 
devolver 4.5 millones de pesos que entregó este año, ya que no los hemos podido 
ejercer. 
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“Sólo participarán los atletas que pelearán por un buen lugar” 

GRAVE PARA MÉXICO QUE SE DEN CASOS DE DOPAJE EN LOS 
JP DE 2011: MUÑOZ 

Jorge Sepúlveda Marín 

 “Sería muy grave para el país” que se diera algún caso de dopaje en los Juegos 
Panamericanos de Guadalajara 2011, estimó Felipe Muñoz Kapamas, presidente del 
Comité Olímpico Mexicano (COM), en alusión a las recientes justas regionales y 
continentales, en las que representantes nacionales han dado positivo. El dirigente 
apuntó que para evitar que pueda repetirse esa lamentable situación, a partir de febrero 
se ofrecerán aproximadamente 30 cursos a los deportistas y entrenadores, para que les 
quede claro que cualquier recomendación para medicarse deben consultarla 
previamente con los especialistas. 

Una de la principales enseñanzas que dejó el año que está a punto de terminar, explicó el 
Tibio, es que “debemos poner especial atención a este asunto del dopaje y actuar 
seriamente en esta situación para disminuir el problema tan fuerte que tenemos”. Al 
hacer un balance “muy general” del año, explicó que también el aspecto financiero es un 
asunto en el que deberá ponerse especial atención, ya que el Centro Deportivo Olímpico 
Mexicano (CDOM) y el COM requieren para su mantenimiento y operación cerca de 70 
millones de pesos, de los cuales la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte 
(Conade) sólo aportó 30, aunque espera que para 2011 la cantidad sea mayor. 

En otro asunto, el dirigente negó categórico que pueda haber alguna problemática entre 
la marca conseguida por el gobierno para apoyar a los deportistas y la firma con la que el 
COM mantiene el convenio para el ciclo olímpico. Explicó que en las competencias 
promovidas desde el gobierno se podrá usar ese patrocinio, pero en los certámenes 
oficiales del COM, por reglamento, sólo pueden portar la marca contratada. 

Al referirse a Guadalajara 2011, Muñoz Kapamas sostuvo que no por ser sede del 
certamen “vamos a enviar equipo completo (...) no creo que sea lo adecuado. Sólo 
iremos con aquellos deportistas que pelearán por un buen lugar, no sólo por ser 
campeón o submonarca nacionales”. 
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Programa de concientización 

ASAMBLEÍSTAS CREAN PORTAL PARA DENUNCIAR BULLYING 
EN ESCUELAS 

La bancada del PAN en la Asamblea Legislativa anunció la creación del portal 
www.yodenuncio.org, en el que se podrán denunciar casos de bullying en escuelas del 
Distrito Federal. 

La coordinadora panista, Mariana Gómez del Campo, aseguró que entre marzo y junio se 
registraron 13 mil 699 casos, que no reflejan la realidad que hay en las escuelas. 

Explicó que debido al temor de las víctimas o la falta de credibilidad entre padres y 
maestros sobre este fenómeno, se creó el sitio web, el cual será un canal de denuncia 
contra la violencia escolar. 

Acompañada por los legisladores Giovanni Gutiérrez y Jorge Palacios, aseguró que así 
como las redes sociales son utilizadas para difundir violencia, también deben 
aprovecharse para dar soluciones a esta problemática. 

“Lo que más preocupa es que dentro de las escuelas no se sabe cómo manejar los casos 
de bullying, por eso es importante que se instrumente un programa de concientización 
por parte de las autoridades capitalinas y que se apoye en asociaciones civiles, padres de 
familia y maestros, para atacarlo efectivamente”, aseguró. 

La panista recordó que ya se presentó a la Asamblea Legislativa un punto de acuerdo 
para que el GDF tenga 150 millones de pesos para iniciar un programa contra el bullying, 
para que en 2011 las escuelas cuenten con un psicólogo que atienda esos casos.  

 
México/Carlos Gutiérrez 

 
 

 

 

 

 

 

http://www.yodenuncio.org/
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Guerrero. Contratarán profesores 

INGLÉS OBLIGATORIO EN PRIMARIAS Y PREESCOLARES 
GUERRERENSES 

La Secretaría de Educación de Guerrero (SEG) integrará la asignatura de inglés como 
obligatoria para la educación básica en preescolar y primaria. 

Para ello emitió la convocatoria para la contratación de docentes y la certificación de los 
que se encuentran en funciones. 

Luis Alberto Sánchez Martínez, subsecretario de Educación Básica de la SEG, informó que 
Guerrero se ubica en el ámbito nacional en el lugar número 10 en la incorporación de la 
asignatura de inglés en los centros educativos del nivel básico. 

En la actualidad, en Guerrero son 420 las escuelas incorporadas; se estima que para 2011 
haya 200 escuelas donde la asignatura sea obligatoria y acorde a lo que exige la nueva 
formación de la juventud. 

Se espera que en un periodo de cinco años más la asignatura de inglés en los más de 10 
mil centros educativos en el estado ya sea obligatoria para la formación de la niñez en el 
estado. 

“Es necesidad urgente que tenemos, de que ya no sea una asignatura más, sino una 
obligación”, refirió. 

Precisó que la SEG enviará a los docentes de asignatura en inglés a Estados Unidos para 
su mejor preparación y para que éstos a su vez preparen al resto de los docentes a ser 
requeridos para cumplir con las nuevas condiciones educativas.  

 
Chilpancingo/Redacción 
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Unen esfuerzos las secretarías de Educación y de Cultura del DF 

MÁS LIBROS PARA IMPULSAR LECTURA EN ESCUELAS 

Se busca fomentar la creación en espacios escolares de libro-clubes 

 
LA TITULAR DE LA SECRETARÍA DE CULTURA, ELENA CEPEDA (DER.), DURANTE EL ACTO 

 

Ante la buena recepción que ha tenido el reimpulso a los libro-clubes, se calcula que 
terminarán el 2010 con alrededor de 500 espacios de ese tipo, la Secretaría de Cultura del 
Gobierno del Distrito Federal planea su creación en escuelas, bajo el convencimiento de 
que es en la infancia donde se pueden obtener mejores resultados en el fomento del 
hábito de la lectura.  

“Buscamos promover que en las escuelas haya libro-clubes, para lo cual la Secretaría de 
Cultura ofrece la capacitación, porque se trata de ponernos en contacto con los 
maestros, ofrecerles la posibilidad de formar un libro-club, darles la asesoría y donar un 
fondo-semilla de libros que ellos pueden incrementar en las escuelas”, de acuerdo con 
Elena Cepeda, titular de cultura en el Distrito Federal. 
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Una de las características destacadas acerca de los libro-clubes es el compromiso que 
deben adquirir sus encargados, ya sea en la participación de los talleres que se ofrecen 
para incrementar sus acervos, como en aquellos impartidos por los autores de las obras. 

“La intención es fomentar la lectura y apoyar a la industria editorial, porque pensamos 
que en la medida en que los niños lean serán adultos más completos, más sensibles, se 
promueve la imaginación, se forman mejores ciudadanos.” 

Hay muchos libro-clubes que se han convertido en espacios para otro tipo de actividades 
artísticas y culturales, algunos de ellos supervivientes de las altas y bajas de toda 
institución pública, mas lo que garantiza su continuidad es que siempre son voluntarios, 
son gente que tiene interés. 

Además, con la idea de fomentar la lectura desde temprana edad, las secretarías de 
Educación y de Cultura del Distrito Federal impulsan la campaña Más libros, mejor futuro, 
concebida para impulsar que se regalen libros a los niños como parte de las fiestas 
decembrinas, la cual se puso en marcha ayer en el Centro Comunitario de Atención a la 
Infancia “Nuestros niños ahora”. 

Con lectura en voz alta de los secretarios de Cultura y de Educación —Elena Cepeda y 
Mario Delgado, respectivamente—, se donaron 140 libros, siendo lo más importante 
hacer el llamado a la compra de libros; “los padres tienen que llevar a los niños a las 
librerías, aprovechar que cada vez hay más títulos infantiles”, en palabras de Eduardo 
Clavé, coordinador de Fomento a la Lectura de la Secretaría de Cultura del DF. 

“El fomento a la lectura se da en los niños o no se da, los que leen libros en la adultez es 
porque lo hacían desde la infancia, casi no se consiguen lectores en esa etapa de la vida.  

“Si queremos tener éxito en formar lectores en la ciudad es con los niños y ahí vamos a 
trabajar mucho más; con la Secretaría de Educación vamos a tratar de entrar a escuelas, 
incluso hay varias interesadas en contar con un libro-club, porque es un programa que 
camina solo.”  

 

México • Jesús Alejo 
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ONG: 7 DE CADA 10 ESCUELAS NO CONOCEN MEDIDAS 
ANTIOBESIDAD 

Asegura que persiste desinformación en planteles urbanos y rurales 

Redacción 

 

TÁCTICA. EL PODER DEL CONSUMIDOR YA SE HABÍA MANIFESTADO EN FAVOR DE COLOCAR 

BEBEDEROS Y RESTRINGIR LA VENTA DE REFRESCOS A LOS MENORES 

Al menos siete de cada 10 escuelas en el país desconocen o no tienen claros los alimentos 
y las bebidas que se podrán vender en sus instalaciones, según los lineamientos que 
entrarán en vigor en enero de 2011 para prevenir y combatir la obesidad, aseguró el 
director de la organización El Poder del Consumidor, Alejandro Calvillo.  

En entrevista, indicó que en las escuelas tanto de zonas rurales como urbanas persiste 
desinformación sobre el tipo de comida que se podrá vender a los niños que asisten a la 
educación básica, desde preescolar hasta secundaria.  

Consideró que en las escuelas se debería aplicar un mecanismo similar al semáforo para 
marcar a los alimentos de acuerdo al alto, mediano o bajo contenido de sodios, grasas y 
azúcares, de manera que el común de la población y sobre todo los menores puedan 
entender el contenido y no los porcentajes, que no tienen un punto de comparación.  

Calvillo encabezó una manifestación frente a la Secretaría de Salud (Ssa) para solicitar al 
titular de la dependencia, José Angel Córdova Villalobos, “evitar que los industriales 
engañen al consumidor al poner en las etiquetas información engañosa y equivocada”.  
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Recordó que en 2011 también entra en vigor la Norma Oficial Mexicana (NOM) 051, que 
regulará el etiquetado de las bebidas industrializadas.  

Presentan reglas estatales  

Autoridades de Yucatán presentaron los “lineamientos para el expendio y distribución de 
alimentos y bebidas en el entorno escolar de los planteles de educación básica”.  

El anuncio lo hicieron los secretarios estatales de Salud, Álvaro Augusto Quijano Vivas, y 
Educación, Raúl Humberto Godoy, así como la presidenta del Sistema DIF de la entidad, 
Guadalupe Ortega Pacheco.  

Quijano resaltó que se trata de un trabajo continuo, en el cual personal del gobierno 
laborará para disminuir la incidencia de la obesidad.  

Mencionó que la estrategia para aminorar el problema del sobrepeso y la obesidad en los 
menores de edad consta de tres etapas, a efectuarse en el marco del Plan Escuela 
Saludable.  

Refirió que tiene como objetivo establecer líneas de acción necesarias para la creación de 
políticas públicas y acciones sectoriales e intersectoriales de promoción; así como 
también la prevención de la salud en el entorno escolar mediante la mejora en la oferta 
de alimentos expendidos y preparados.  

Quijano refirió que la primera etapa se focaliza en la difusión, con el apoyo de medios de 
comunicación, de los “ineamientos generales para el expendio o distribución de 
alimentos y bebidas en los establecimientos de consumo escolar de los planteles de 
educación”. La segunda etapa se basa en el desarrollo de las acciones encaminadas a la 
vigilancia y seguimiento de la implementación de los lineamientos, los cuales entran en 
vigor el primer día de clases de enero de 2011 en los planteles del estado.  

La acción será gradual y estará relacionada a acciones de capacitación para su 
implementación en los planteles. La tercera etapa se basa en el seguimiento de las 
acciones para incorporar líneas de distribución de alimentos para cada región 
directamente desde los productores a las escuelas. (Con información de Notimex) 
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ACAPULCO IMPARTE CLASES ANTICRIMEN EN ESCUELAS 

En Tamaulipas piden adelantar suspensión de actividades 

ACAPULCO.  

El timbre dio la alarma. Los alumnos se tiraron al piso. Tumbados boca abajo y con las 
manos en la cabeza escucharon atentamente a los agentes en el simulacro contra 
tiroteos. “Cuando nos estaban enseñando cómo nos teníamos que proteger nos daba 
risa, pero a la hora de participar muchos teníamos nervios porque recordamos que 
hemos estado cerca de alguna balacera o que quizá algún día lo estemos”, comentó una 
adolescente.  
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Ante la escalada de violencia en el puerto de Acapulco, la Secretaría de Educación en 
coordinación con la de Seguridad Pública estatal diseñaron un programa de simulacros 
contra hechos violentos, que arrancó en la escuela primaria José Martí de Chilpancingo, 
el pasado 1 de julio.  

El titular de la Secretaría de Educación en Guerrero, José Luis González de la Vega Otero, 
dijo que los simulacros forman parte del programa de escuelas seguras donde mil 700 
planteles de Acapulco, Tierra Caliente, Costa Grande, Iguala y Chilpancingo están en este 
bosquejo de seguridad.  

“Las escuelas que están dentro del programa de escuela segura son las que se ubican en 
zonas de riesgo, es decir, donde hay un gran número de asaltos, pandillerismo, entre 
otros hechos de violencia”, explicó.  

Ayer, debido a la inseguridad que se vive en Apatzingán, Michoacán, los planteles 
comenzaron el periodo vacacional. A través de radiodifusoras locales, directivos y 
profesores de diferentes escuelas del nivel básico informaron a los padres de familia 
sobre la suspensión adelantada de clases.  

La semana pasada, efectivos de las fuerzas federales y sicarios del cártel de La Familia se 
enfrentaron por más de 24 horas en una docena de municipios michoacanos. La batalla 
comenzó en Apatzingán, donde murió el líder de ese grupo delictivo, Nazario Moreno.  

La sección 30 del SNTE señaló que profesores y padres de familia de municipios de la 
zona ribereña, centro y costa de Tamaulipas solicitaron concluir el periodo escolar este 
viernes.  

El secretario general de la sección 30 del SNTE, Arnulfo Rodríguez Treviño, indicó que 
esta petición que se le hace a la Secretaría de Educación es porque consideran que los 
conflictos violentos entre los grupos del crimen organizado no han terminado.  

El 21 de junio, Nuevo León presentó un manual para maestros y directivos de primarias, 
para que sepan qué hacer en caso de un incendio, fuga de gas, amenaza de bomba, 
disturbio o despliegue de fuerzas de seguridad y contingencia meteorológica.  

El 22 de octubre, la Dirección de Protección Civil del ayuntamiento de Colima entregó 
trípticos a docentes, con información sobre simulacros, entre los que se incluye uno 
relacionado con balaceras. (Agencias) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/12/10 ESTADOS PP-10 

 

 
CLASES. AUTORIDADES DE LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA DE GUERRERO INSTRUYEN A 

ESTUDIANTES DE SECUNDARIA PARA SABER QUÉ HACER EN CASO DE UNA BALACERA; TAMBIÉN SE 

HAN REALIZADO SIMULACROS EN 150 ESCUELAS DE EDUCACIÓN SUPERIOR 
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MAESTROS DESCONOCEN A TITULAR DE GOBIERNO 

Exigen con marcha captura de asesino del profesor indígena Eleazar Martínez 

Olga Rosario Avendaño Corresponsal 

OAXACA.-La sección 22 del SNTE, que aglutina a la mayor parte del magisterio de Oaxaca, 
desconoció a la secretaria de Gobierno, Irma Piñeyro Arias, quien a juicio de los 
profesores “representa los intereses de Elba Esther Gordillo”, lideresa del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación.  

Esta acción constituye el segundo roce de los mentores con el mandatario Gabino Cué 
Monteagudo, cuyo gobierno de alternancia tomó posesión hace 14 días. El primer 
diferendo ocurrió el martes pasado, cuando el Instituto Estatal de Educación Pública de 
Oaxaca (IEEPO) ofreció dialogo directo con este sindicato a cambio de que cesaran las 
movilizaciones en la entidad.  

“Mientras el nuevo gobierno no resuelva temas pendientes con la sección 22, como el 
cierre de los módulos (escuelas sin claves) de la sección 59, no se deslinde de la Alianza 
por la Calidad de la Educación y no destierre y castigue las injusticias, el magisterio de 
Oaxaca no renunciará a las movilizaciones”, respondió entonces el dirigente Azael 
Santiago Chepi.  

Ayer, el líder de la sección 22 señaló que Piñeyro Arias contendió como candidata a 
gobernadora por el Partido Nueva Alianza (Panal), organismo político fundado por 
Gordillo. Sin embargo, durante la campaña, Piñeyro Arias —con antecedente priísta— 
declinó en favor de Gabino Cué.  

La declaración en torno al desconocimiento de Piñeyro se produjo paralelo a la marcha 
que realizaron cientos de profesores de la sección 22 para recordar el asesinato del 
profesor de educación indígena Eleazar Martínez Almaraz, ocurrido hace un año en la 
región Loxicha, sierra sur de Oaxaca.  

Piñeyro fue una de las primeras funcionarias que quedó en entredicho, luego de no 
entregar la documentación necesaria que avalara su nivel académico. En sesión 
extraordinaria, el Congreso local la ratificó como titular de la Secretaria General de 
Gobierno.  
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De acuerdo con la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo estatal, para ocupar dicho cargo se 
requiere, entre otros requisitos, contar al menos con título, cédula profesional o 
equivalente, documentos que la ex militante del PRI no había presentado al momento de 
rendir protesta y que lo hizo en días posteriores para poder ser ratificada.  

Santiago Chepi explicó que por unanimidad, en asamblea, el magisterio oaxaqueño 
acordó “el repudio total en contra de la secretaria general de Gobierno, Irma Piñeyro 
Arias, no sólo ahora, sino desde antes, por la ingerencia del Partido Nueva Alianza, y que 
detrás de éste está Elba Esther Gordillo Morales, quien es la responsable de la violación a 
los derechos magisteriales, nunca ha velado por los derechos de los maestros”.  

Dijo que todos los proyectos educativos que hay “obedecen a intereses políticos y no 
educativos, y Elba Esther no dice nada”.  

Ante ello, toda interlocución entre el magisterio y el gobierno del estado tendrá que ser 
directamente con el gobernador Gabino Cué; “ningún trato con esta funcionaria (Irma 
Piñeyro)”.  

En cuanto al trato con el director del IEEPO, Bernardo Vásquez Colmenares, quien una 
semana después de tomar posesión del cargo afirmó que sólo reconocía a la sección 22 
del SNTE y no la 59, Santiago Chepi señaló: “Necesariamente tiene que haber 
interlocución con el funcionario, ya que tiene que ver con procedimientos 
administrativos, salariales y educativos”.  

Agregó que no se descartan las manifestaciones en el IEEPO o en contra de su titular, en 
caso de que no haya una respuesta de aquí al 29 de enero a su pliego petitorio, que va 
desde aumento salarial, hasta mejores condiciones de trabajo en las escuelas.  

Dijo que seguirán exigiendo la desaparición de la sección 59, cuyos profesores lograron 
presencia durante el conflicto de 2006, cuando sus aulas permanecían abiertas para las 
clases, mientras que los de la sección 22 mantuvieron un paro por seis meses en demanda 
de la renuncia del entonces gobernador Ulises Ruiz Ortiz. “El gobierno de Cué debe ser 
congruente y no dar seguimiento al proyecto priísta que creó la espuria sección”, dijo. 
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JUAN CARLOS SÁNCHEZ MAGALLÁN / LLAMADAS 

Gustavo Madero es el nuevo dirigente nacional panista y Humberto Moreira cerca de ser 
designado en el PRI 

Llamaron a las puertas del PAN y del PRI. Fueron aldabonazos sacudidores de los 
ansiosos por adelantar vísperas. Preparatorias de la próxima sucesión presidencial. El 
PAN, adueñado del poder, entró a su asamblea con el propósito sabido de elegir al nuevo 
líder nacional, llevando como favorito al senador Gustavo Madero, quien vivió la grata 
sorpresa de contar con una promotora decisoria: Margarita Zavala, avezada militante y 
decidida a enfrentar a la expulsada de Los Pinos, Patricia Flores. Obvio, Madero es el 
nuevo dirigente reforzado con votación mayoritaria convincente e indiscutible. 

El PRI, el lunes último, lanzó la convocatoria para elegir a su nuevo dirigente nacional. Ya 
todo el partido conoce el nombre del gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, quien 
ha tenido la habilidad de, sin provocar divisiones, desbancar a quien es un líder impuesto 
en el sector popular y un hábil cortesano, pero carece del arraigo en las heterogéneas 
filas priistas y no ha sabido acercarse a las bases del partido. 

Ambos eventos tienen analogía, son los primeros pasos para la batalla por la futura 
elección presidencial. Cada partido cuenta con precandidatos. Los del PAN, 
insuficientemente definidos y sin atracción para el elector mayoritario, ayunos de 
personalidad profesional, política o social, uno será candidato por la ayuda o la decisión 
presidencial. 

En el PRI se anota un favorito, por ser el más conocido y con más largo camino andado, el 
también gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, cuya primera ventaja es 
su orfandad de escándalos personales ligados con la corrupción, carecer de un pasado 
sospechoso de maldades o traiciones y adueñarse de un sitio prominente dentro del PRI, 
sin contar con una prolongada vida partidaria. Otra ventaja es su juventud. 

En el PAN, para resumirlo en términos coloquiales, "la caballada está flaca". El secretario 
de Hacienda, Ernesto Cordero, no convence, sus medidas económicas son desacertadas y 
antipopulares ¿Cómo se le ocurre el más reciente aumento a la gasolina en pleno 
diciembre, la víspera del día guadalupano? 
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Alonso Lujambio es la desilusión completa, la Secretaría de Educación Pública le quedó 
grande, muy grande. En el ámbito genuinamente escolar quien impone ideas es el 
subsecretario yerno de Elba Esther y su equipo de directoras, también incondicionales de 
la líder del SNTE. No hay ni habrá avances. Javier Lozano, secretario de Trabajo, creía en 
su perspicacia y en sus conocimientos legales y lo único producido son problemas 
convertidos en focos de perturbación social. El necio en el objetivo sin darle importancia 
al ridículo es Creel, convertido en simple rey de burlas de sus propios compañeros de 
partido. 

Disminuida la rivalidad en término de liderazgo, Moreira tiene más peso que Madero. 
Nace una competencia desigual y nace con tendencias notoriamente individualistas 
porque, a la fecha, ninguno de los partidos ha dicho o ha enseñado cuál es su programa, 
cuál su objetivo y cómo lo convertirá en realidad. 

Y algo curioso, ¿cómo pueden aspirar a ganar la confianza de los electores cuando 
maniobran y continúan dirigiendo los mismos personajes ya desgastados? 

La inflación ya está encima. No basta negarla con discursos. Quienes van al mercado 
comprueban el alza a los artículos de la canasta básica en porcentajes muy superiores a 
ciento por ciento. Lo de la tortilla es siniestro aviso, aunque el secretario de Economía, 
Bruno Ferrari, declaró que multarán con dos millones de pesos a los propietarios de estos 
negocios. Suena a burla y, si no, ahí están los cientos de gasolineras que diariamente 
defraudan a los automovilistas, donde la Profeco es letra muerta. 

Los precios oficiales debía publicarlos el Banco de México, junto a los corrientes en los 
supermercados privados. 

La economía determinará triunfos y derrotas políticos. 

*Abogado y político 
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CARLOS ORNELAS / PISA Y ANEXAS 

Con todo y que lo que los estudiantes mexicanos aprenden después de la enseñanza básica 
navega entre la mediocridad y más abajo, la alta burocracia de la educación pública se 

mostró satisfecha y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos alabó 
los avances 

El 7 de diciembre las autoridades educativas del país y delegados de alto nivel de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, dieron a conocer los 
resultados del Programa Internacional para la Evaluación de Estudiantes (PISA). Se puede 
constatar que se repite el ritual inaugurado en 2002, cuando la OCDE informó sobre el 
primer ejercicio de evaluación del desempeño de estudiantes de 15 años: el gobierno y 
esa organización muestran cierto optimismo, los líderes sindicales y las autoridades 
locales defienden lo existente y los críticos por sistema reclaman a la Secretaría de 
Educación Pública por el pobre desenlace. 

Una semana después, la euforia se agotó; otros temas y las vacaciones absorben el 
tiempo de todo el mundo. La prensa se volverá a ocupar de PISA dentro de tres años y los 
investigadores educativos que lidian con sus datos ya nos ofrecerán ensayos que van a 
esclarecer ciertos puntos. Pero, sospecho, al final nada pasará en la educación nacional. 
Ya hicimos de la prueba PISA un fetiche, un objeto inanimado al que se le confieren 
poderes mágicos, para bien o para mal; es un elemento de fervor o de saña. 

Con todo y que lo que los estudiantes mexicanos aprenden después de la enseñanza 
básica navega entre la mediocridad y más abajo, la alta burocracia de la educación pública 
se mostró satisfecha y la OCDE alabó los avances. Los estudiantes mexicanos alcanzaron 
promedios de 425 puntos en lectura, 419 en matemáticas y 416 en ciencias; muy abajo de 
la media teórica de 500. El énfasis de este año fue en lectura y el promedio de los países 
de la OCDE fue de 493 puntos; México estuvo abajo 68 y fue el último entre los estados 
miembros. 

Aún así, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, justificó los pobres 
resultados: “El bajo nivel escolar de los jóvenes es razonablemente suficiente para vivir 
en el mundo contemporáneo” (Excélsior, 8 de diciembre).  
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Y el subsecretario de Educación Básica, Fernando González, yerno de la presidenta del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, coincidió con su jefe formal (que no 
real) y dijo que los avances no se logran de la noche a la mañana y que simplificar los 
datos es un acto de frivolidad. 

El secretario general de la OCDE, José Ángel Gurría, elogió el magro avance de los 
estudiantes mexicanos y avanzó una explicación equivalente al descubrimiento del hilo 
negro: “La calidad del sistema educativo no puede ser mayor a la calidad de sus docentes 
y que la calidad de los directores de sus escuelas”. 

El secretario general ejecutivo del SNTE, Rafael Ochoa Guzmán, salió en defensa del 
sistema educativo ya que, dijo, corresponde al nivel general del país y es reflejo de la 
sociedad. Autoridades estatales adujeron, no sin cierto sentido de las proporciones, que 
es erróneo el argumento de la OCDE de que la pobreza y las condiciones sociales influyan 
poco en los resultados. 

Contra el cauto optimismo del secretario Lujambio y de esa organización, así como la 
salvaguarda que le quieren poner al sistema educativo los fieles del sindicato, se levantan 
las visiones críticas de periodistas, de académicos y de organizaciones civiles. La más 
radical fue de Claudio X. González, de Mexicanos Primero, quien aseguró que en materia 
educativa el país ha perdido una década. 

La alta burocracia y la dirigencia sindical se molestan por la crítica inflexible y porque la 
prensa no reconoce sus logros. Pero, ¿cómo un observador podría contagiarse de la 
convicción del secretario Lujambio de que lo que aprenden los alumnos al terminar la 
secundaria es suficiente para vivir en el mundo de hoy? Puede ser, pero en condiciones de 
subordinación y bajos ingresos; sin competencias intelectuales sólidas ni capacidad para 
reflexionar y evaluar, nada más para “irla pasando”. 

También dicen que no son válidas las comparaciones con países como Corea, Finlandia u 
otros que son avanzados; que nuestra realidad es distinta. ¿Acaso no somos la 
decimocuarta economía del mundo? Sus respuestas son patéticas. 

De cualquier manera, no pasará gran cosa. Con el receso navideño los funcionarios 
descansarán de las críticas y, como sucede desde que México participa en la prueba PISA, 
se va a hacer poco. Total, a quienes están hoy en el pandero ya no les tocará justificar los 
resultados de la prueba de 2012. *Académico de la UAM. 
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CARTELES, CÁRTELES Y DESAFUERO 

Desde que el jueves por la noche comenzó el enfrentamiento en Apatzingán, Morelia y 
gran parte del estado de Michoacán, muchos nos preguntamos: ¿qué pasaría una vez 
confirmada la muerte de Nazario Moreno, El Chayo? 

Pues la certeza de su muerte que, según palabras del Presidente, se dio mientras se 
encontraba en una fiesta organizada por el mismo grupo que lideraba, llenó de miedo a la 
comunidad michoacana. 

Y es que, de pronto, la incertidumbre por las consecuencias del líder de uno de los 
cárteles más peligrosos del país no hacía pensar otra cosa. Cuando Michoacán vivió su día 
negro, las primeras versiones de los hechos iban hacia una consecuencia por aquella 
revelación que se hizo sobre la plaza que Servando Gómez, La Tuta, posee como maestro 
de primaria, y por lo que casi crucificaron a la SEP quienes no entendían las 
responsabilidades entre esta instancia y los sindicatos estatales de maestros que son, 
finalmente, quienes tienen el control de estas plazas. Cosa que el lunes se esfumó, 
cuando se dio a conocer que esta plaza ya le fue retirada, no por narco, sino al no 
haberse aparecido nunca a dar clases, obviamente. 

Aquellos, todos, elementos que tambalearon las teorías y afianzaron los temores. La 
presencia de la Policía Federal, lejos de ser una garantía para los michoacanos, se 
convirtió en un pretexto para que un cártel intentara tomar las calles en el sentido más 
amplio de la palabra. Una marcha. Carteles para apoyar cárteles. Una marcha que el 
domingo pasado se transformó en una muestra de cómo un cártel también puede 
intentar hacer uso de la presión extraconstitucional. La marcha en apoyo a La Familia deja 
ver el grado de vulnerabilidad con que se vive en el estado. Tanta, que según lo que 
manifestaron aquellos que se manifestaron, prefieren la retirada de los agentes 
federales, antes que continuar con el miedo de lo que La Familia pudiera llegar a hacer 
para provocar reacciones por la baja de El Chayo. Decían ellos, los manifestantes. Y, 
otros, le declaraban su amor y lealtad al líder operativo recién muerto. 
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No sabemos si por miedo únicamente a las represalias de La Familia o porque ésta ha sido 
eficaz para comprar voluntades y apoyos, pero la marcha sin duda alguna es una muestra 
más de la profunda descomposición del tejido social e institucional de la sociedad 
michoacana. 

Algunos de los participantes en esa manifestación la justificaban como “necesaria”, pues 
aseguraban que la presencia de la Policía Federal intimida la actividad comercial y 
provoca temor de que cualquier miembro de la comunidad sea confundido con algún 
integrante de La Familia. Todas ellas razones extrañas, aunque en el entendido de que es 
más grande el miedo a lo que La Familia pueda ejecutar como represalia. 

Es este “apoyo” que recibió el grupo criminal, el ejemplo perfecto de la vulnerabilidad, de 
lo frágil que hoy se siente la comunidad michoacana que no confía en nadie, 
absolutamente en nadie. 

Y al expediente de Michoacán se suma el caso de Julio César, El Mi’jo, Godoy Toscano, 
cuyo fuero se esfumó. Esa acusación que lo vincula con Servando Gómez, la mismísima 
Tuta, otro de los líderes de La Familia, está a punto de hacer que dé la cara y en calidad de 
ciudadano, como debe ser. 

El PRD tomó con todo el optimismo del mundo la discusión del desafuero de Godoy 
Toscano. No le quedaba de otra, dicen que es la oportunidad perfecta para callar bocas 
que lo acusan de ser el dipunarco. Él, calló y otorgó. Después de que se había puesto a 
“trabajar”, presentando su primera iniciativa, ayer no se paró por San Lázaro ni un 
segundo, se perdió de “tuta” la sesión de su desafuero… tal vez la vio en el Canal del 
Congreso, acompañado por su familia. 

Así, con 384 votos a favor, incluido ahí el del jefe de la bancada perredista, Alejandro 
Encinas, 21 abstenciones y dos votos en contra, de Gerardo Fernández Noroña, petista, y 
Balfre Vargas, del PRD, ambos feligreses rigurosos del movimiento de Andrés Manuel 
López Obrador. Y aunque el desafuero no significa que es culpable de los cargos por los 
que existe una averiguación previa, sí implica que le quitaron el escudo que tanto le 
servía para no dar la cara. ¡No te escondas, “mi’jo”!, hoy, te conviertes en el sexto 
funcionario desaforado en la historia y, tal vez, a juzgar por tus defensores, en el nuevo 
mártir para el movimiento pejista. 
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Como sea, ya está desaforado, una gran palomita al Congreso después de haberse 
convertido en una pista de circo aquel día en que Godoy Toscano tomó posesión de su 
curul. 
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I.En un acto de madurez política, Emilio Gamboa, líder de la CNOP, dio su respaldo total al 
gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, en su aspiración a dirigir el PRI. A pesar de 
tener posibilidades, fortaleza y activos para también ser candidato, dejó atrás los 
intereses personales por los de su partido. Ello demuestra su responsabilidad para lograr 
la unidad en el tricolor. Dicen quienes saben que ese gesto del líder del sector popular del 
partido va a ser el ejemplo futuro para fortalecerlo y sacar al PAN de Los Pinos. 

II.La noche del lunes, en San Hipólito, Felipe Calderón corrigió al presidente nacional del 
PAN, Gustavo Madero, a tan sólo unas horas de haber asumido el puesto. En una cena 
con diputados bien abrigados del albiazul llegaron los discursos. Primero, Josefina 
Vázquez Mota, luego vino Madero con un mea culpa: “Hay que reconocer los errores del 
partido”, soltó. Pero no tardó mucho en tener el micrófono, cuando Calderón fue 
exactamente al revés: lo que debemos reconocer son nuestros logros. Madero agachó la 
cabeza y guardó silencio. 

III.El desafuero de Julio César Godoy Toscano ya se veía llegar, pero desde hace unos días 
también era evidente la irritación del gobernador de Michoacán, Leonel Godoy Rangel. 
Sin embargo, despotricar contra el gobierno federal, así como su intenso trabajo en 
seguridad, también lo trae preocupado,  pues sabe bien que un asunto similar podría 
ocurrir derivado del famoso michoacanazo, un caso apelado por la PGR y con el riesgo de 
que varios personajes pudieran ser enjuiciados. Y la pregunta de todos ayer, era: ¿Y 
dónde está el diputado? ¿Será que nunca se dieron tiempo de, como se dice en la jerga 
policial, “ponerle cola” a Godoy? 

IV.Y si de extravíos se trata, ayer, en un hecho inédito, la Mesa Directiva de la Cámara alta 
perdió un dictamen que busca crear partidos políticos en el DF. Los senadores no daban 
crédito a lo sucedido y exigían una explicación de dónde quedó y quién se llevó ese 
documento. Debe recordarse que tanto el PAN como varios del PRD no quieren que sea 
aprobado. Por lo que ya los estaban viendo feo… Incluso el priista Jesús Murillo, en tono 
molesto, consideró “chicanada” el robo, “porque no es posible que haya desaparecido”. 
René Arce, autor de la reforma, dijo que es muy grave que por intromisiones externas se 
llegue al extremo de sustraer expedientes. 
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V.El secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, se volvió presa del reloj legislativo 
y, a unas horas de la última sesión del año en el Congreso de la Unión, tuvo una agenda 
saturada de reuniones y citas con legisladores a fin de cabildear lo más posible y sacar del 
tintero o, más bien, de la parálisis, los asuntos en materia de seguridad y política interna 
estancados y que tendrían que esperar hasta el próximo año. Y es que en las cámaras 
todavía hay muchos temas e iniciativas pendientes. 

VI.De nada valió el rechazo de los vecinos, la oposición de la delegación Miguel Hidalgo y 
el carácter de inmueble catalogado por el INBA para el Súper Servicio Lomas, que diseñó 
el arquitecto Vladimir Kaspé, pues todo está resuelto para que se construya en el lugar un 
edificio de 25 pisos, ahí donde el Gobierno del DF pretendió levantar la Torre 
Bicentenario. Lo más que ofrece la demarcación es hacer una revisión a fondo de los 
documentos que presente la constructora, para evitar posteriormente algún 
señalamiento de responsabilidad. Muchas autoridades deberán poner sus barbas a 
remojar en este caso... 
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